



# Teniente Coronel Cirujano dentista retirada Estela Gracia-García y Martínez (1924-2015). Homenaje póstumo

M.M.C. Ret. MSc. Antonio Moreno Guzmán

Profesor adjunto de Cirugía I y II, Secretario de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar, vicepresidente de la Sociedad Mexicana de Historia y Filosofía de la Medicina.

## RESUMEN

Se presenta una semblanza, como homenaje póstumo a la Teniente Coronel Cirujano Dentista Retirada Estela Gracia-García y Martínez, por su sensible deceso ocurrido el 6 de septiembre de 2015.

**Palabras clave:** Doctora Estela Gracia-García y Martínez, historia médico militar.

## Lieutenant Colonel Ret. D.S. Estela Gracia-García y Martínez (1924-2015) Posthumous Homage

### ABSTRACT

A biographical sketch is presented as posthumous homage to Lieutenant Colonel Retired Dentist Surgeon Estela Gracia-García y Martínez, due to her recent decease on September the 6<sup>th</sup> of 2015.

**Key words:** Estela Gracia-García y Martínez D.S. military medical history

Recibido: 12 de septiembre 2015

Aceptado: 1 de octubre del 2015

### Correspondencia:

M.M.C. Antonio Moreno Guzmán  
José Linares 1635 – 4  
03100 México, D.F.

amorenoguzman@prodigy.net.mx

La finalidad de esta comunicación es informar a los integrantes del Servicio de Sanidad Militar el sensible fallecimiento de la Teniente Coronel Cirujano Dentista Estela Gracia-García y Martínez (Figura 1) a los 91 años de edad, acaecido a las 06:30 a.m. del domingo 6 de septiembre de 2015, en la Unidad de Cuidados Coronarios del Hospital Central Militar de la Ciudad de México y efectuar una breve semblanza, como póstumo homenaje en reconocimiento a su trayectoria de vida, que siempre estuvo ligada a la Escuela Médico Militar, institución que refería cariñosamente como su “hermanita”.<sup>1</sup>

La Dra. Gracia-García nació en la Ciudad de México el 22 de abril de 1924, hija del ilustre cirujano militar, quien fuera uno de los dos fundadores de nuestra querida Escuela Médico Militar, el Gral. Brig. M.C. Guadalupe Gracia-García Cumplido y la farmacéutica Guadalupe Martínez Barragán. Solamente tuvo un hermano, el Coronel M.C. Plinio Gracia-García y Martínez, miembro de la XXIII Generación de la Escuela Médico Militar, egresado en 1944 y fallecido, prematuramente, en 1976.



**Figura 1.** Teniente Coronel Cirujano dentista Estela Gracia-García y Martínez. Archivo fotográfico de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar.

Estelita realizó toda su formación académica en escuelas oficiales del Distrito Federal hasta obtener el título de cirujano dentista por la Escuela Nacional de Odontología de la UNAM en 1947 (cédula profesional 10700),<sup>2</sup> habiendo sustentado su examen profesional el 13 de mayo de ese mismo año, en el que, por su brillante desempeño, fue distinguida con Mención Honorífica. Meses más tarde causó alta en el Ejército Mexicano, el 7 de noviembre de 1947, como Subteniente Auxiliar ayudante de dentista, comisionada a la sala de Exodoncia y Cirugía Bucal del Hospital Central Militar, puesto en que permaneció hasta 1961. Durante esos años, en el Hospital Militar, ascendió a Capitán segundo Auxiliar Cirujano Dentista, en virtud de que por acuerdo del Secretario de la Defensa Nacional, el 1 de enero de 1951, todos los cirujanos dentistas militares ostentarían esa jerarquía (recordemos que la Escuela Militar de Odontología se fundó hasta el año de 1976).<sup>3</sup>

Siempre con inquietudes académicas, en 1951 realizó el Curso de Odontología Infantil en la Escuela de Graduados de la UNAM, por lo que al término del mismo fue comisionada para la atención odontológica de la población infantil derechohabiente del Hospital Central Militar en las áreas de Consulta Externa, Interna y de la Guardería.

En 1961 fue comisionada al cuarto Escalón de Mantenimiento Aéreo de la Fuerza Aérea Mexicana y un año más tarde, en 1962, fue asignada a la Base Aérea Militar No. 1, en Santa Lucía, Estado de México. En 1963 participó en los exámenes de promoción general y ascendió a Mayor Cirujano Dentista el 20 de noviembre de 1963. Seis años más tarde, en 1969, fue la única cirujano dentista participante en la promoción general, aprobando los exámenes con calificaciones superiores a las requeridas; sin embargo, y a pesar de ello, en palabras textuales comentó: *“la superioridad no tuvo a bien concederle el ascenso ganado”*.



Como consecuencia de esta injusticia, la Dra. Gracia-García peleó su legítimo derecho al ascenso ganado y no sólo no fue ascendida, sino detenida durante cuatro días en el Campo Militar No. 1, aparentemente con la intención de que desistiera de sus pretensiones.<sup>4</sup>

En 1970 fue nuevamente comisionada al cuarto Escalón de Mantenimiento Aéreo de la Fuerza Aérea Mexicana y en 1973 al Depósito General Aéreo, para finalmente culminar su vida en el servicio activo el 1º de octubre de 1979, ascendiendo al grado de Teniente Coronel para efectos de retiro con 32 años de servicio, habiendo sido la primera mujer en el Ejército Mexicano que alcanzó esa jerarquía.<sup>5</sup>

Para referirme a la labor de Estelita como escritora, me permitiré citar textualmente a la doctora en Historia María Eugenia Arias Gómez, miembro de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar, quien además funge como Coordinadora de la “Colección de Historia de la Escuela Médico Militar”. El primer volumen fue escrito por la Dra. Gracia-García, con el título: “Escuela Médico Militar. Fundación”... y quien obtuvo los datos que a continuación se consignan, por entrevista directa con la Dra. Gracia-García. Menciona la Dra. Arias...

*El texto en cuestión tiene como antecedente el libro: El servicio médico durante la Revolución Mexicana, publicado en 1982 por Estela Gracia García, en cuya primera etapa trabajaron ella y su hermano, quien había reunido las memorias mecanografiadas de su padre, que llegaban hasta 1907. Estela recuerda que: “Plinio se dedicó a clasificar y organizar cronológicamente cada actividad y mandó encuadernarlas quedando el archivo integrado”, además: “no publicamos nada, pues pensamos que ‘pobreza e idealismo en tiempos de materialismo a nadie le interesaría’”. Los*

*hermanos Gracia-García ingresaron a la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar en 1976, y a fines de ese año falleció Plinio.*

*Como un compromiso heredado: el de dejar constancia para la posteridad, o acaso como el quehacer de historiador empírico traído en las venas... doña Estela se dio a la tarea de revisar aquel archivo, de acomodar y reacomodar en orden cronológico los papeles de su padre, manejados por su entonces fallecido hermano, para sacar a la luz aquel libro de 1982. Ella lo señala así: “leyendo, resumiendo, mecanografiando, asistiendo a bibliotecas y hemerotecas para obtener copias fotostáticas de periódicos y revistas”, cuando “era desesperante que el día que yo destinaba para ir a esos centros se encontraban cerrados por huelga de maestros, estudiantes o empleados, o bien por vacaciones, puentes o porque el empleado había salido.”*

*Como escritora se deben a ella: “Iniciativa sobre el certificado de salud dental escolar”, “La boca, higiene, masticación y enfermedades” y “El comportamiento del niño en el consultorio dental”, textos médicos a los que se suman diversos artículos históricos que versan sobre la fundación de la Escuela Médico Militar y de la Cruz Blanca Neutral. Ha publicado en las revistas Zahorí y Voz Pública; el libro “El Servicio Médico durante la Revolución Mexicana”, además de semblanzas, como la de la enfermera militar Refugio Estévez, “La Madre Cuca”; las de las enfermeras civiles: Elena Arizmendi Mejía y Adela Velarde Pérez (“La Adelita”) de la Cruz Blanca Neutral, y la del principal benefactor de esa institución, Fernando Michel; otras biografías son de familiares: la de su bisabuelo Luis Barragán, músico, compositor y participante en el concurso para*

*escribir la música del Himno Nacional Mexicano; la del pintor Manuel Martínez Barragán; la de su hermano Plinio, el Coronel Médico Cirujano, y las de sus padres ya mencionados.*<sup>6</sup>

Hasta aquí la cita textual de la Dra. Arias.

La doctora Gracia-García ingresó a la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar en 1976, año de su fundación y entre sus múltiples aportaciones destacan los libros mencionados, diversas conferencias relacionadas con la historia médico militar, la realización de múltiples trámites burocráticos ante las autoridades delegacionales del Distrito Federal, tanto para remozar monumentos, como el del Dr. Francisco Montes de Oca en la esquina de las calles de Escuela Médico Militar y José María Izazaga (frente a la entrada del Hospital Juárez del centro), como ante la Comisión de Nomenclatura del entonces Departamento del Distrito Federal, para denominar a una calle de la Colonia Buenos Aires, en el DF, con el nombre de su ilustre padre, el General Brigadier M.C. Guadalupe Gracia-García Cumplido, habiendo alcanzado el éxito en su propósito el 25 de octubre de 1992, día en que, además, se realizó una ceremonia en dicha calle recién "rebautizada", para la develación de la placa correspondiente "Dr. Guadalupe Gracia-García" antes Eje 2, entre lateral norte del Viaducto Miguel Alemán y Dr. Gilberto Bolaños Cacho, colonia Buenos Aires, Delegación Cuauhtémoc, en México, DF (Figura 2).

En 1993 fue invitada por el General de Brigada M.C. José Raymundo Manzano-Trovamala y Figueroa a la sazón presidente de la Asociación Mexicana de Cirugía General A.C., para estar en la inauguración del XVII Congreso Nacional de Cirugía General, que ese año llevó el nombre de su padre: General Brigadier M.C. Guadalupe Gracia-García Cumplido.



**Figura 2.** Ceremonia de imposición de nombre a la calle "Dr. Guadalupe Gracia-García" (25 de octubre de 1992). Archivo fotográfico de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar.

Efectuó diversas donaciones para preservar la memoria histórica médico militar a diferentes instituciones y museos, por ejemplo, al Museo Casa de Carranza (7 fotografías alusivas a la fundación de la Escuela Médico Militar), Museo del Ejército y Fuerza Aérea de Popotla (3 cuadros), a la Escuela Constitucionalista Médico Militar (8 fotografías), al Servicio Sanitario del Cuerpo de Ejército del Noreste (5 fotografías) y a la Cruz Blanca Neutral (6 fotografías). En palabras propias de Estelita... *En el Museo de la Antigua Escuela Nacional de Medicina, la foto de la inauguración de la Escuela Médico Militar tenía equivocado el pie de foto y aclaré cuál era el correcto.*

En 1996 donó a la Escuela Médico Militar, con la elaboración pagada de su propio peculio, los medallones para los pedestales de los bustos del Gral. Montes de Oca y de su padre el Gral. Gracia-García para facilitar su identificación; estas esculturas estuvieron poco más de 38 años al costado izquierdo de la que fuera la entrada principal del Auditorio del edificio que albergara a la Escuela Médico Militar de 1976 a 2015. En 2004 donó al Museo de Cuatro Ciénegas, Coahuila, una fotografía de la inauguración de la Escuela Médico Militar.<sup>7</sup>



Nuevamente citando a Estelita... *“En el año 2006, por conducto del M.M.C. Ret. Antonio Moreno Guzmán, el Gral. Brig. M.C. Ret. Edmundo Calva Cuadrilla, me invitó a reincorporarme a la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar (C.E.H.E.M.M.)”* (Figura 3). Trabajó arduamente y asistió puntual a cada una de las sesiones quincenales, desde 2006 hasta la última el sábado 5 de septiembre de 2015, un día previo a su fallecimiento.

En esos últimos 9 años participó en la develación de la placa de la Escuela Médico Militar, en la Escuela Libre de Derecho, el 13 de marzo de 2007, además de las Primeras Jornadas Nacionales de Historia de la Escuela Médico Militar, efectuadas en la propia Escuela los días 14 y 15 de marzo de 2007, con el tema “Anécdotas de la Infancia del Dr. Gracia-García”.



**Figura 3.** Integrantes de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar (14 de marzo de 2015). De izquierda a derecha: M.M.C. Antonio Moreno Guzmán, Gral. de Bgda. M.C. Luis Limón Limón, Tte. Cor. C.D. Estela Gracia-García y Martínez, Gral. Brig. M.C. Edmundo Calva Cuadrilla, Arq. Patricia Schulz Robles, Dra. María Eugenia Arias Gómez. Desayuno con motivo del 98 Aniversario de la Escuela Médico Militar (comedor del exedificio de la Escuela Militar de Oficiales de Sanidad, recinto temporal de la Escuela Médico Militar). Cortesía: M.M.C. Antonio Moreno Guzmán. Colección particular.

En el año de 2008, doña Estela donó al acervo de la C.E.H.E.M.M., los siguientes materiales: *Apuntes sobre Clínica de Obstetricia* por el Dr. Rafael Cravioto, Dr. Francisco Montes de Oca. por el Dr. Guadalupe Gracia-García, el folleto de *Dietas del H.C.M.*, Colección de *Revista de Vene-reología* y un ejemplar de los libros, *“Viajando”* por el Dr. Federico Gómez Santos y *“El Servicio Médico durante la Revolución Mexicana”* por C.D. Estela Gracia-García.

En 2010 fue invitada por el Gral. Brig. M.C. Clever Alfonso Chávez Marín, presidente de la Asociación Mexicana de Historia Militar A.C. para participar en *el VII Simposio Internacional de Historia Militar*, efectuado en el Castillo de Chapultepec, en México DF, los días 25 y 26 de marzo de 2010, para el festejo del centenario de la Revolución, evento en el que dictó las conferencias *“La Cruz Blanca Neutral durante la Revolución”* y *“La Madre Cuca, enfermera militar”*. A fines de ese año, el 3 de septiembre de 2010, participó en la XV Jornada Académica del Seminario Permanente de Iconografía “Personajes del Bicentenario y de las Revoluciones de México” en el Museo del Carmen, San Ángel, México, DF, con la conferencia *“Guadalupe Gracia-García Cumplido”*

En ese año, Estelita se decidió a escribir un libro de la fundación de la Escuela Médico Militar, porque en palabras de ella misma *“... Nos vamos a morir y no vamos a haber escrito nada...”* Ese libro fue coordinado y editado por la Dra. María Eugenia Arias Gómez, hija de otro ilustre médico militar, el Gral. Brig. M.C. Oswaldo Arias Capetillo, poniendo ambas en manifiesto el estrecho vínculo que mantienen con nuestra Escuela. Ese libro se tituló *“Escuela Médico Militar. Fundación”* y tuve el honor de que la autora me solicitara ser el presentador del mismo; dicha presentación se llevó a cabo el 14 de marzo de 2012 en el Auditorio de la Escuela Médico Militar.

El 7 de agosto de 2012 participó en el congreso: Seminario de Historia, temas selectos, organizado anualmente por la Facultad de Odontología de la UNAM, efectuado en el Palacio de la Autonomía Universitaria, con el tema “La odontopediatría en el Hospital Central Militar”.

El 15 de marzo de 2013 participó en el Congreso de Educación Médica de la Escuela Médico Militar, XCVI Aniversario de la Escuela Médico Militar, con la ponencia “Una semblanza de la Escuela Médico Militar, Generación 1939-1944”.

El 4 de septiembre de 2013 acudió, en compañía del Gral. de Bgda. M.C. Luis Limón Limón, el Gral. Brig. M.C. Edmundo Calva Cuadrilla y el M.M.C. Antonio Moreno Guzmán, a una entrevista con el General Salvador Cienfuegos Zepeda, secretario de la Defensa Nacional, para exponerle nuestras opiniones sobre los cambios en el grado de egreso de los alumnos de la Escuela Médico Militar.<sup>8</sup>

Para terminar, considero importante recalcar la incansable labor de la Teniente Coronel C.D. Estela Gracia-García y Martínez, en beneficio de la memoria histórica del Cuerpo Médico Militar y, especialmente, en pro de la Escuela Médico Militar, Estelita vivió sola la mayor parte de su vida y en particular sus últimos años; sin embargo, y a pesar de su avanzada edad, trabajó para la Escuela Médico Militar hasta el último día de su existencia, pues fue precisamente después de haber asistido a la sesión quincenal de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar, cuando al salir del metro cercano a su domicilio (Estelita siempre utilizó el transporte público de la ciudad para despalzarse), como hecho fortuito se topó a la salida del metro con su sobrino, el Lic. Otlí García Nahón y le comentó que se sentía “rara”, “mal” y en ese momento se desvaneció en sus brazos, posteriormente fue trasladada al Hospital Central Militar e ingresada a la Unidad de Cuidados Coronarios, padeció un

infarto de miocardio que le causó la muerte a las 06:30 h del domingo 6 de septiembre de 2015.

Finalmente mencionaré que en su último libro, desde la dedicatoria, podemos apreciar el acendrado sentido de compromiso social que la Dra. Estela Gracia-García y Martínez heredó de sus padres (Figura 4) y que hace patente al dedicarlo a sus “hermanitas”: la Escuela Médico Militar, la Cruz Blanca Neutral y la Colonia Federal, todas ellas prácticamente coetáneas suyas e hijas del Gral. Brig. M.C. Guadalupe Gracia-García Cumplido. De esa dedicatoria citaré textualmente un párrafo que se que a ella le hubiera gustado que mencionara:

*A mis hermanitas:*

*A la memoria de la Escuela Constitucionalista Médico Militar, después llamada Escuela Médico*



**Figura 4.** Bodas de Plata (31 de marzo de 1946), Dr. Guadalupe Gracia García Cumplido y Lupita Martínez Barragán, con sus hijos Estela y Plinio. Archivo fotográfico de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar.



*Militar y estando próxima a cumplir 100 años, el 1 de enero del 2017 y más joven que nunca, a los 94 años, el decreto del 1 de junio del 2011 le asestó un golpe mortal. ¿Ahora, a la nueva, con qué nombre se le conocerá?.*<sup>9</sup>

Quienes tuvimos el honor de conocer, convivir y trabajar con la Dra. Estelita, reconocimos en ella no sólo su envidiable vitalidad y capacidad de trabajo, sino su enorme y desinteresado amor por nuestro país y, sobre todo, por nuestra Escuela Médico Militar. Descanse en paz.

## REFERENCIAS

- 1 Gracia-García E. Escuela Médico Militar. Fundación. México: Ediciones Arvic, 2012.
- 2 Buholegal. Soluciones jurídicas e informática. [En línea] Dirección URL: <<http://www.buholegal.com/10700/>>. [Consulta: 7 de septiembre de 2015].
- 3 Entrevista con la Teniente Coronel C.D. Estela Gracia-García en el local de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar, México, D.F. Realizada por el Mayor M.C. Antonio Moreno Guzmán, el día 19 de julio de 2014.
- 4 El Siglo de Torreón. El Ejército Mexicano, la batalla de las mujeres. [En línea] Dirección URL: <<https://www.elsiglo-detorreon.com.mx/noticia/302774.ejercito-mexicano-la-batalla-de-las-mujeres.html>>. [Consulta: 7 de septiembre de 2015].
- 5 Entrevista con la Teniente Coronel C.D. Estela Gracia-García en el local de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar, México, D.F. Realizada por el Mayor M.C. Antonio Moreno Guzmán, el día 19 de julio de 2014.
- 6 Arias-Gómez ME. Presentación. En: Gracia-García, Estela. Escuela Médico Militar. Fundación. México: Ediciones Arvic, 2012.
- 7 Entrevista con la Teniente Coronel C.D. Estela Gracia-García en el local de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar, México, D.F. Realizada por el Mayor M.C. Antonio Moreno Guzmán, el día 19 de julio de 2014.
- 8 Moreno-Guzmán A. et al. El cambio del paradigma en el grado jerárquico de egreso de los Médicos Militares Mexicanos: Análisis y reflexiones frente a un reto de identidad. Rev Sanid Milit Mex 2014;68(1):57-60.
- 9 Gracia-García E. Escuela Médico Militar. Fundación. México: Ediciones Arvic, 2012.